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En una contundente declara-
ción, el Honorable Conce-
jo Deliberante de Trevelin 

manifestó su profunda preocupa-
ción por la delicada situación eco-
nómica que atraviesa el Centro de 
Investigación y Extensión Fores-
tal Andino Patagónico (CIEFAP), 
una institución clave para el desa-
rrollo científico y sostenible en la 
Patagonia. A través de una comu-
nicación oficial, se instó a las au-
toridades municipales, provincia-
les y nacionales a tomar medidas 
inmediatas para garantizar la con-
tinuidad operativa del organismo.

Un centro 
estratégico en riesgo
El CIEFAP, creado en 2014 me-
diante la Ley Nacional N° 26.966, 
es un modelo interjurisdiccional 
que reúne a cinco provincias pa-
tagónicas y múltiples universida-
des, entre ellas, la Universidad 
Nacional de la Patagonia San 
Juan Bosco y la Universidad Na-
cional del Comahue. Su misión 
se centra en potenciar una econo-
mía basada en el conocimiento, a 
través de la gestión sostenible de 
los recursos naturales renovables 
y el desarrollo de proyectos in-
novadores en bioenergía, restau-
ración ecológica y monitoreo de 
bosques nativos.

Sin embargo, su labor está en 
jaque. Según el documento apro-

CRISIS EN EL CIEFAP

Peligra el futuro de la investigación 
forestal patagónica

bado por el Concejo, la negativa 
del Gobierno Nacional a ejecu-
tar el presupuesto asignado para 
2024 mediante la Resolución 
14/23 ha paralizado los ocho pro-
gramas fundamentales que lleva-
ba adelante el centro, afectando 
su capacidad operativa y com-
prometiendo tanto los salarios de 
sus trabajadores como el mante-
nimiento básico de la institución.

El llamado a las autoridades
En su comunicación, el Concejo 
Deliberante subrayó la necesidad 
de que el Gobierno Provincial, en 
particular la Secretaría de Cien-
cia y Tecnología encabezada por 
Guillermo Defossé, asuma un rol 
protagónico para resolver esta cri-
sis. Asimismo, se destacó que la 
cercanía geográfica del CIEFAP 
con Trevelin le otorga un carácter 

estratégico para la localidad y la 
región.

Además, se remitió el texto 
a las máximas autoridades pro-
vinciales, incluido el gobernador 
Ignacio Torres, a los legisladores 
provinciales y a los concejos deli-
berantes de toda la provincia, con 
el fin de coordinar esfuerzos para 
restablecer el funcionamiento ple-
no del centro.

Impacto en el 
desarrollo regional
La parálisis del CIEFAP no solo 
afecta a los trabajadores de la ins-
titución, sino que también pone en 
riesgo los avances en investigación 
aplicada que son fundamentales 
para la sostenibilidad de los re-
cursos naturales patagónicos. La 
falta de financiamiento implica un 
retroceso en áreas críticas como la 
bioenergía, la planificación territo-
rial y la conservación de bosques, 
pilares para enfrentar los desafíos 
ambientales y climáticos actuales.

La comunicación aprobada 
cierra con un llamado a la acción 
urgente, destacando que el futuro 
del desarrollo sostenible en la Pata-
gonia depende en gran medida del 
funcionamiento pleno del CIEFAP. 
«Es fundamental que el Gobierno 
Provincial, y en particular que la 
Secretaria de Ciencia y Tecnología, 
de la Provincia del Chubut, realice 
las gestiones pertinentes para que 
el CIEFAP retome su funciona-
miento en su totalidad», concluye 
el documento.

Desde Trevelin, la preocupa-
ción se convierte en un clamor que 
resuena en toda la provincia. Las 
miradas ahora están puestas en las 
respuestas que puedan surgir des-
de Rawson y Buenos Aires, con la 
esperanza de que el conocimiento 
y la sostenibilidad no queden rele-
gados por la crisis. 
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El abogado Gastón Bordier, 
quien representa a la mu-
jer que denunció al inten-

dente de Trelew, Adrián Merino, 
por abuso sexual, presentó serias 
objeciones sobre el manejo de la 
causa por parte del Poder Judicial 
y criticó el rol de los fiscales. Se-
gún sus declaraciones, el proceso 
ha estado marcado por irregulari-
dades que vulneran los derechos 
de su clienta y ponen en duda la 
transparencia de la investigación.

Bordier afirmó que el caso 
presenta vicios procedimentales. 
Por un lado, rechazó la solicitud 
para que la víctima sea evalua-
da por un tribunal de psicólogos: 
“Esto no solo resulta ilegal, sino 
que revictimiza a quien denuncia”. 
El abogado subrayó que los pro-
tocolos establecen que los psico-
diagnósticos deben ser realizados 
por peritos judiciales designados 
formalmente. Además, denunció 
presiones para que la víctima re-
nuncie al secreto profesional de su 
psicólogo tratante.

Otro punto crítico, según el 
abogado, es que el acusado no 
ha sido sometido a las mismas 
evaluaciones psicológicas que se 
exigen a la denunciante, incum-
pliendo lo estipulado en el Código 
Penal. “El artículo 206 prevé que 
todos los acusados de delitos gra-
ves sean evaluados mentalmente. 
Esto aquí no ocurrió, evidencian-
do un trato desigual”, señaló.

MENSAJES BORRADOS Y DECLARACIONES NULAS

¿Merino manipula la Justicia 
para evadir la cárcel?

Una de las controversias más 
relevantes gira en torno a la de-
claración que Merino ofreció ante 
los fiscales. Bordier aseguró que 
esta se realizó sin la presencia 
de un juez, lo cual califica como 
nulo desde el punto de vista legal: 
“Aunque el acusado tiene derecho 
a defenderse, el procedimiento fue 

irregular y no cumple con las ga-
rantías procesales”.

El letrado agregó que las fis-
cales permitieron grabar la decla-
ración en video, lo que podría ser 
considerado un acto ilegal. Según 
Bordier, esto refleja “una injeren-
cia política que condiciona el ac-
cionar judicial”.

Manipulación de pruebas
Otro tema central en la disputa le-
gal son los peritajes tecnológicos. 
Bordier denunció que los mensa-
jes entre Merino y su clienta fue-
ron parcialmente borrados del ce-
lular del acusado: “Existen cinco 
meses de mensajes desaparecidos 
que coinciden con las fechas de 

las interacciones claves del caso”. 
Según el abogado, este acto po-
dría configurarse como entorpeci-
miento de la causa y justificaría la 
prisión preventiva del intendente.

Además, refutó las declaracio-
nes de la defensa de Merino, que 
acusaron a la denunciante de alterar 
pruebas. “Todo lo presentado fue 
corroborado y cotejado con disposi-
tivos independientes”, afirmó.

Contexto político 
y próxima audiencia
Sobre las declaraciones de Merino, 
quien sugirió que las acusaciones 
tienen un trasfondo político, Bor-
dier fue tajante: “Las contradiccio-
nes del acusado solo evidencian que 
intenta desviar la atención. Primero 
habló de una operación política y 
luego de un conflicto personal con 
la denunciante”.

El próximo paso en la causa será 
la audiencia solicitada para evaluar 
el pedido de prisión preventiva con-
tra el Intendente, basado en el pre-
sunto entorpecimiento de la inves-
tigación. La jueza Tolomei deberá 
decidir si este planteo procede y 
definir los pasos a seguir.

Por último, planteó interrogan-
tes sobre la independencia del Po-
der Judicial en situaciones donde 
están involucrados funcionarios 
de alto rango mientras que insistió 
en la necesidad de un tratamiento 
igualitario y transparente del caso 
para garantizar justicia.
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El intendente de Puerto Ma-
dryn, Gustavo Sastre, res-
pondió con dureza a las de-

claraciones del concejal de Juntos 
por el Cambio, Hernán Pereira, 
quien lo había acusado de “estar 
de paseo” en Buenos Aires y de 
realizar un viaje al extranjero. En 
una serie de declaraciones a la 
prensa, Sastre desmintió las acu-
saciones y aprovechó la ocasión 
para cuestionar el desempeño del 
edil opositor.

“Lo primero que les digo a 
esos concejales es que no le mien-
tan más a la gente, que no gene-
ren confusiones donde no las debe 
haber”, comenzó diciendo Sastre. 
“Yo soy una persona que trabaja 
los siete días de la semana y ten-
go las 24 horas del día mi teléfo-
no abierto. Me pueden consultar 
cuando quieran”, agregó, dejando 
claro que las críticas carecen de 
fundamento.

Sastre no solo desmintió haber 
estado ausente sin justificación, 
sino que también arremetió direc-
tamente contra Pereira: “Esa per-
sona, particularmente ese concejal, 
lo único que ha hecho desde el día 
que asumió es criticar. Lo primero 
que tiene que hacer es trabajar. Que 
cumpla con el sueldo que le están 
pagando los madrynenses”.

El intendente incluso propu-

EL INTENDENTE SASTRE LE RESPONDIÓ AL CONCEJAL PEREIRA

“Que trabajen por el sueldo que cobran 
y dejen de mentirle a la gente”

so una iniciativa irónica: “Que 
genere una ordenanza para que 
cobre su sueldo por las horas que 
trabaja durante el mes. Estoy se-
guro de que sería un ahorro im-
portantísimo para la ciudad. Y si 
no trabaja, que done su sueldo a 
instituciones como Juntos Pode-
mos o CERELADI”.

Sastre aseguró que tiene cómo 
probar su dedicación al trabajo y 
que está dispuesto a demostrarlo: 
“Si tiene dudas de que no estaba 

o que viajé al extranjero, puede 
ver mi pasaporte, mis libros de 
asistencia a reuniones o averiguar 
todo lo que se le ocurra. Soy una 
persona pública y me presto a eso 
porque sé lo que hago”. En con-
traste, señaló que Pereira difícil-
mente podría justificar sus propias 
actividades: “Habría que pregun-
tarle qué hizo el viernes, el sábado 
o el domingo. Capaz que fue un 
par de horas al Concejo Delibe-
rante a sentarse y hablar pavadas”.

Defensa de su gestión 
y críticas al Concejo  Deliberante
En relación a las reuniones que 
motivaron su viaje, Sastre explicó 
que el viernes y sábado participó 
de actividades vinculadas a Mer-
cociudades. “Estuve en Buenos 
Aires trabajando. Ayer (domingo) 
disfruté de un día en familia en mi 
casa, que es el único día que ten-
go, y puedo demostrarlo”.

El intendente también destacó 
que una parte significativa de su 

sueldo se destina a fines solida-
rios: “El 90% de mi sueldo va a 
instituciones sociales que lo nece-
sitan. Esto no me hubiera gustado 
decirlo nunca, pero lo menciono 
porque veo que del otro lado solo 
critican sin demostrar nada”.

Consultado sobre su opinión 
acerca del trabajo del Concejo 
Deliberante, Sastre marcó diferen-
cias: “Hay concejales que tienen 
un compromiso y trabajan todos 
los días. Me conocen muy bien y 
saben cuál es el compromiso que 
tengo y cómo me gusta trabajar. 
Pero hay otros que son vagos, que 
no han hecho absolutamente nada”.

El intendente fue más allá y 
cuestionó la legitimidad de algu-
nos ediles: “Llegan acá regalados, 
arrastrados por una boleta. La gente 
ni sabe quiénes son ni a qué se de-
dican. Son títeres que seguramen-
te tienen a un payaso atrás que les 
dice lo que tienen que hacer y decir. 
Y repiten todo el tiempo pavadas 
como que viajé al extranjero”.

Sastre se mostró confiado 
en su capacidad para demos-
trar su compromiso con Puerto 
Madryn, invitando a quienes lo 
critican a que hagan lo mismo. 
“Que trabajen por el sueldo que 
cobran y que puedan justificar-
lo. Esa sería una buena forma de 
empezar”, concluyó.
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El gobernador de Río Negro 
Alberto Weretilneck entre-
gó 24 nuevos patrulleros de 

un total de 50 que fueron adqui-
ridos con fondos recaudados por 
las infracciones de tránsito. Se 
distribuirán entre los cuerpos de 
Seguridad Vial de la Policía para 
seguir reforzando las tareas de 
control, prevención y seguridad.

Los vehículos fueron entrega-
dos y exhibidos durante el acto 
central por el Día de la Policía en 
Cipolletti. Se suman a las 20 uni-
dades ya adquiridas (10 camione-
tas Toyota Hilux 4×4 y 10 Nissan 
Frontier 4×2) que fueron destina-
das a las Brigadas Rurales.

Además, se compraron más de 
2500 cubiertas, ocho motos de alta 
cilindrada (que serán destinadas a 
las Brigadas Motorizadas de Apo-
yo y Municiones) y equipamiento 

EL ACTO LO ENCABEZÓ EL GOBERNADOR WERETILNEK

En Río Negro entregaron 24 patrulleros con 
lo recaudado de las infracciones de tránsito

El próximo sábado, 14 de di-
ciembre, el Gobierno de la 

Provincia del Neuquén depositará 
la segunda cuota del sueldo anual 
complementario (más conocido 
como medio aguinaldo), en las 
cuentas que los trabajadores de la 
administración pública poseen en 
el Banco de la Provincia del Neu-
quén (BPN). Lo hará varios días 
antes de las Fiestas de Navidad y 
Año Nuevo, para que los trabaja-
dores puedan organizarse y para 
que los comercios tengan mayores 
posibilidades de ventas.

El pago alcanzará tanto a los 
empleados del Consejo Provincial 
de Educación (CPE), Salud, Policía, 
Administración Central y Organis-
mos Descentralizados, como al sec-
tor pasivo del Instituto de Seguridad 
Social del Neuquén (es decir, jubila-
dos, pensionados y retirados).

El adelanto del medio agui-
naldo es posible gracias a las po-
líticas y estrategias de austeridad 
y de eliminación de gastos inne-

LO DEPOSITARÁN EL SÁBADO 14

En Neuquén anunciaron que adelantarán el aguinaldo
Desde hace ya varios meses, los 

trabajadores de la administración 
pública provincial cobran todos el 
mismo día y lo hacen antes del cam-
bio de mes. De hecho, los haberes 
de noviembre se pagaron el viernes 
29 de ese mes.

Los trabajadores del Estado pro-
vincial neuquino tienen previsibili-
dad y una pauta salarial ya resuelta, 
que fue incluida en el Presupuesto 
2025. Contempla, entre otras cosas, 
la continuidad de la actualización 
de los haberes, según el índice de 
precios al consumidor (IPC).

El acuerdo (sin precedentes) 
fue rubricado con las conduccio-
nes de los cuatro gremios que nu-
clean a los trabajadores de la ad-
ministración pública provincial: 
la Asociación Trabajadores del 
Estado (ATE), la Unión del Per-
sonal Civil de la Nación (UPCN), 
la Unión Neuquina de Agentes 
Viales Provinciales (UNAVP) y la 
Asociación de Trabajadores de la 
Educación de Neuquén (ATEN). 

cesarios del Estado que el gober-
nador, Rolando Figueroa, puso en 
marcha ni bien asumió; y que, en-
tre otras cosas, permitió fortalecer 
las partidas de áreas esenciales; 
entre ellas, las de Educación, Se-

guridad, Infraestructura y Salud.
La administración transparente 

y responsable de los recursos del 
Estado, tuvo (y tiene) su correlato 
en la reducción de la planta política, 
la baja a contratos de alquiler de ca-

mionetas y la renegociación de los 
contratos de obras públicas. Esto no 
sólo ayudó a concretar el objetivo de 
ordenar para redistribuir, sino tam-
bién a cumplir con las obligaciones 
en tiempo y forma.

específico para las tareas operati-
vas en distintas áreas de la fuerza.

“Desde el Ministerio de Segu-
ridad y Justicia hemos invertido 
más de 1.256 millones de pesos 
en el refuerzo de la flota, fondos 
surgidos del intenso trabajo que 
se hace en el control del tránsito y 
las rutas. De esta forma, estamos 
garantizando que la Policía de Río 
Negro cuente con herramientas 
modernas y eficientes para pro-
teger a la ciudadanía”, explicó el 
ministro de Seguridad y Justicia, 
Daniel Jara.

Por su parte, la jefa de Policía, 
comisario general Mary Carmen 
Carrizo, destacó: “Este equipamien-
to no solo fortalece la capacidad 
operativa de nuestra fuerza, sino que 
también reafirma nuestro compro-
miso con la seguridad y el bienestar 
de la comunidad rionegrina”.

REGIONALES
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La Municipalidad de Puerto 
Madryn, en colaboración 
con distintas áreas, imple-

mentó nuevas medidas para mejo-
rar el ordenamiento y la seguridad 
en Playa Paraná, uno de los des-
tinos turísticos más visitados du-
rante la temporada de verano. Las 
disposiciones buscan optimizar el 
uso del espacio, garantizar la se-
guridad de los visitantes y fomen-
tar la convivencia armónica entre 
turistas y residentes.

En este marco, Néstor Siri, 
coordinador de Tránsito y Trans-
porte del municipio, destacó que 
estas acciones están diseñadas 
para evitar inconvenientes regis-
trados en años anteriores y promo-
ver una experiencia más ordenada 
para quienes disfrutan del lugar. 
“Lo que se ha buscado es que 
las situaciones de años anteriores 
puedan mejorar, en el sentido de 
que la gente va, hace uso del lugar 
y pueda disfrutar en igualdad de 
condiciones”, señaló.

Una de las medidas implemen-
tadas es la regulación del ingreso 
de vehículos recreativos, como 
motorhomes, para fomentar la ro-
tación y el uso responsable del es-
pacio. Según detalló Siri, durante 
el fin de semana se registraron 51 
ingresos de motorhomes, mientras 
que 47 de ellos se retiraron, lo que 
permitió mantener el flujo y dis-
ponibilidad del área. “Eso es bue-
no porque es mucha gente que está 
disfrutando de un sector nuestro”, 
indicó.

Además, se establecieron pau-
tas específicas para el ingreso noc-
turno de vehículos, especialmente 
en días de lluvia, con el objetivo 

EL MUNICIPIO DISPUSO MÁS CONTROLES Y MEJOR TECNOLOGÍA

Más seguridad para Playa Paraná

de evitar accidentes y embote-
llamientos. “De noche no vamos 
a dejar ingresar. Esto no es algo 
restrictivo porque sí, sino porque 
se va a evaluar con la luz del día 
el lugar más adecuado para que la 
gente pueda estacionar”, explicó 
Siri, enfatizando que la prioridad 
es garantizar la seguridad en la 
ruta y el estacionamiento.

El municipio también realizó 
una inversión en infraestructura 
tecnológica para reforzar la segu-

ridad en Playa Paraná. Entre las 
mejoras, Siri mencionó la insta-
lación de una antena satelital para 
facilitar la comunicación en caso 
de emergencias, como accidentes 
o incendios. “Han habido años en 
los que ha costado convocar a los 
servicios de emergencia. Ahora, 
con esta inversión, se busca re-
solver estos temas de manera más 
rápida y eficiente”, destacó.

Por otro lado, se reforzó la 
colaboración con Protección Ci-

vil para gestionar riesgos, como 
incendios, y se optimizó la dis-
tribución de estacionamientos, 
promoviendo un uso más seguro y 
ordenado del espacio.

Siri también resaltó la bue-
na predisposición de los turistas 
para acatar las recomendaciones, 
lo que ha contribuido al éxito de 
las medidas. “La gente que nos 
visita desde afuera es totalmente 
permeable a nuestras recomenda-
ciones, entiende que lo hacemos 

para que puedan disfrutar y estar 
mejor”, afirmó.

Asimismo, se tomaron en 
cuenta situaciones particulares, 
como las necesidades de los ope-
radores de buceo que deben rea-
lizar cargas y descargas de equi-
pos pesados. “Hemos dispuesto 
algunas variables con la gente de 
buceo. No quiere decir que no se 
puede hacer, sino que se va a ir 
acordando en los próximos días”, 
aclaró. 

Personal policial intervino en 
un incidente ocurrido en un 

pub ubicado sobre la calle Salta 
al 300, en Puerto Madryn. Según 
pudo averiguar El Diario Web, un 
joven de 20 años fue demorado 
luego de provocar daños en el lo-
cal y mostrar una actitud agresiva.

El episodio se originó cuan-
do el joven solicitó una cerveza, 
pero, al momento de abonar, ase-
guró no tener dinero. Ante esta 
situación, los empleados del lugar 
procedieron a retirarle la bebida, 
lo que generó la molestia del indi-
viduo, quien abandonó el comer-
cio ofuscado.

Minutos después, regresó y, en 
un acto de violencia, arrojó dos 
piedras que impactaron contra 

QUEDÓ DEMORADO UN JOVEN DE 20 AÑOS

A los piedrazos en un pub por no pagar una cerveza
las puertas de vidrio de ingreso al 
establecimiento, causando daños 
en las mismas. La situación fue 
rápidamente informada al Centro 
de Monitoreo, que solicitó la pre-
sencia policial.

Cuando los efectivos llegaron 
al lugar, encontraron al sujeto re-
tenido por un controlador del pub, 
quien lo había interceptado en la 
vereda. Según los policías, al mo-
mento de la aprehensión el indivi-
duo se encontraba “muy agresivo”.

El hecho fue informado al fis-
cal de turno, el Dr. Emilio Otero, 
quien dispuso el traslado del apre-
hendido a la sede policial. Allí, el 
joven fue registrado como deteni-
do judicial y quedó a disposición 
de la justicia. 



 7 Martes 10 de Diciembre de 2024NACIONALES

En las vísperas del aniversa-
rio de gestión, el presidente 
Javier Milei define su ex-

tensa agenda para la ocasión que 
incluye -hasta ahora- la asistencia 
a un acto de la Sociedad Rural Ar-
gentina (SRA), un mensaje en ca-
dena nacional y un brindis con su 
equipo de trabajo en Casa Rosada.

El mandatario iniciará el mar-
tes dando el presente en un evento 
cerrado, organizado por la Socie-
dad Rural Argentina (SRA), que 
se realizará en el histórico predio 
de Palermo. Lo hará a las 10, en 
compañía de su ministro de Eco-
nomía, Luis Caputo, en la apertu-
ra de la reunión de delegados, di-

rectores y Consejo Federal 2024.
El evento que nucleará a más 

de 400 delegados y dirigentes de 
todo el país tendrá lugar en el res-
taurante central del predio cerrará 
con un tradicional brindis de fin 
de año.

Está previsto que para las 
17.30, en los despachos de Casa 
Rosada grabe el informe de ges-
tión que se emitirá a las 21 por 
cadena nacional. Desde el cora-
zón libertario aseguran que el 
mandatario hará foco en los hitos 
de gestión, y buscará mostrar “el 
contraste” de la actualidad con 
diciembre de 2023, con fuertes 
críticas a la gestión de Alberto 

Fernández.  
Dedicará gran parte de sus 

palabras para acentuar el “orde-
namiento de la macro”, uno de los 
puntos que remarcan con orgullo 
en la administración libertaria, y 
resaltarán lo que denominan como 
“la pulverización de la inflación”.

Al término, el Presidente enca-
bezará con su Gabinete un peque-
ño brindis luego de la grabación 
del material que será emitido vía 
redes sociales, radios y televisión.

Durante los últimos discursos, 
Milei destacó “el enorme cambio 
que ha ocurrido, a lo largo de este 
último año, en la Argentina”, y va-
ticinó «tiempos prósperos, felices 

SE EMITIRÁ A LAS 21 HORAS

Milei hablará por cadena 
nacional por su primer año

El senador nacional Edgardo 
Kueider solicitó formalmen-

te, mediante una carta dirigida a 
la vicepresidenta Victoria Villa-
rruel, una licencia para cesar mo-
mentáneamente sus funciones en 
el Cámara Alta.

Este pedido surge luego de que 
el legislador peronista fuera dete-
nido en el puente internacional de 
La Amistad, que une Paraguay 
con Brasil en la triple frontera, y 
personal de la Dirección Nacional 
de Ingresos Tributarios (DNIT) 
encontrara en su auto más de 200 

mil dólares sin declarar.
Posteriormente, las autorida-

des locales lo imputaron por la-
vado de dinero y contrabando de 
divisas y, por el momento, perma-
nece en arresto domiciliario en la 
cuidad de Asunción.

La Procuraduría de Crimi-
nalidad Económica y Lavado de 
Activos (PROCELAC) abrió una 
Investigación Preliminar (IP) para 
recolectar pruebas y determinar si 
existe mérito para una denuncia 
penal formal; las posibles impu-
taciones apuntan a los delitos de 

enriquecimiento ilícito una acusa-
ción el senador ya enfrenta, previo 
a este hecho, tanto en la justicia 
federal como en la provincia de 
Entre Ríos, de donde es oriundo.

Por su parte, el bloque de se-
nadores de Unión por la Patria 
(UxP) que preside José Mayans,  
presentó un proyecto para pedir 
el expulsión de Kueider, con el 
apoyo y las firmas de los legisla-
dores Mariano Recalce, Antonio 
Rodas, Eduardo ‘Wado’ de Pe-
dro y Juliana Di Tullio.

“Desde el interbloque Unión 

El ex diputado nacional Héctor 
Recalde, histórico abogado la-

boralista cercano a los sindicatos, 
murió a los 86 años.

La noticia la confirmó el titular 
del Partido Justicialista de Buenos 
Aires, Máximo Kirchner, durante 
el encuentro del espacio desarro-
llado en la localidad bonaerense de 
Moreno.

Recalde era abogado de la UBA, 
carrera en la que comenzó a ejercer 
en 1964.

Además de su paso por el Con-
greso como diputado nacional fue 

un referente del sindicalismo y por 
muchos años abogado de la Confe-
deración General del Trabajo (CGT).

Una vida dedicada 
a la política
El exlegislador se recibió en 1961 
en la Facultad de Derecho de la 
Universidad de Buenos Aires 
(UBA), en donde también ejerció 
como docente en materias que se 
vinculan a su especialidad, como 
derecho laboral y seguridad so-
cial. Además, estuvo a cargo de 
una cátedra en la Facultad de 

Ciencias Sociales.
En 2007 denunció a una serie 

de empresarios que, a través de 
su hijo Mariano Recalde, le ha-
bían ofrecido una coima de 20 
millones de dólares para que se 
aprobara en el Congreso un pro-
yecto para extender el pago de 
salarios con tickets-canastas.

Antes, en el Gobierno de Fer-
nando De la Rúa, había denun-
ciado los sobornos en el Senado 
de la Nación al votarse la ley 
25.250 de Reforma Laboral, co-
nocida como Ley Banelco.

ESDE SU DETENCIÓN EN PARAGUAY

SE ENCONTRABA INTERNADO CON UN CUADRO RENAL COMPLEJO

El senador Edgardo Kueider 
pidió licencia en el Congreso

Murió el ex diputado nacional 
Héctor Recalde a los 86 años

y libres».
Según revelaron fuentes del 

entorno, el libertario tiene en es-
tudio la celebración de una cena 
en la quinta de Olivos que po-

dría incluir la presencia de invi-
tados especial, aunque por estas 
horas solo es más una idea que 
un hecho.

Fuente: NA. 

por la Patria solicitamos a la pre-
sidenta del Senado, Victoria Vi-
llarruel, convocar a una sesión 
especial el día 12 de diciembre 
para tratar la remoción del sena-

dor Edgardo Kueider por inha-
bilidad moral”, afirma el comu-
nicado entregado el pasado 6 de 
diciembre.

Fuente: NA. 

Recalde se encontraba interna-
do en el Hospital Alemán con un 
cuadro renal complejo. En las últi-
mas tres semanas, el cuadro se agu-
dizó y sufrió también de neumonía.

Durante el último tiempo, 

además de ocupar una silla en el 
Consejo de la Magistratura, se 
mantenía como asesor de diver-
sos gremios, entre ellos, la Aso-
ciación Bancaria que conduce el 
diputado Sergio Palazzo. 
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El piloto argentino Franco 
Colapinto dejó un senti-
do mensaje en su cuenta 

personal de Instagram en donde 
agradeció a Williams Racing y a 
la Fórmula 1 por la oportunidad.

Asimismo, se refirió a sus 
fans, que lo acompañaron a pe-
sar del mal cierre de temporada 
ayer en Abu Dhabi, donde debió 
abandonar y no pudo completar la 
prueba.

Colapinto agradecido
El piloto argentino Franco Co-
lapinto, se expresó en sus redes 
sociales, al compartir sus sensa-
ciones post cierre de temporada 
este domingo, cuando debió aban-
donar en el Gran Premio de Abu 
Dhabi por un choque sufrido con 
Oscar Piastri.

“Gracias Williams Racing y 
James Vowles (jefe del equipo) 

FRANCO COLAPINTO EN SU DESPEDIDA DE LA F1 2024

“Ojalá no se acabe acá la historia”

Con más de 500 deportistas 
participantes, este domingo 

se desarrolló en Esquel, la 1° Edi-
cion de la carrera de trail running 
Q Trail en Esquel, en las distan-
cias de 45, 25 y 10 kilómetros.

El evento, contó con el acom-
pañamiento de Chubut Deportes, 
Municipalidad de Esquel, Ente 
Mixto de Turismo, Banco del 
Chubut y demás firmas comercia-
les locales.

En la distancia más larga, Ke-
vin Martínez y «Pitu» Ramírez 
fueron los mejores

En una jornada esplendida 
desde lo climático, la competen-
cia que tenía circuitos trazados 
por experimentados corredores 
como Sergio Trecamán, entre 
otros; llevó a los entusiastas com-
petidores por lugares increíbles, 
llenos de naturaleza; que estuvo a 
la altura de las expectativas.

En los 45 kilómetros el podio 
masculino general fue todo es-
quelense, con la victoria de Kevin 
Gonzalo Martínez –debutante en 
trail- que empleó un tiempo de 4 

CON CORREDORES DE TODA LA PATAGONIA

Se corrió la 1° Edición del Q Trail en Esquel
cuela Municipal Awkache con 2h 
8m 11seg. Estos tres competidores 
disputaron la punta de la prueba 
buena parte del circuito haciendo 
una competencia emocionante y 
disputada.

Entre las damas de los 25K, 
la general la ganó Yanina So-
lís González de Trevelin con 2h 
46m 27seg, escoltada por Mariana 
Anguita de Corcovado (2h 47m 
30seg) y tercera Jessica Pellegrini 
de Buenos Aires (2h 47m 34seg).

«Coco» Muñoz y Odila 
Gonzalez, ganaron los 10K
En los 10 K, el ganador fue el 
olímpico Eulalio “Coco” Muñoz 
de Gualjaina (47m 18seg), segun-
do Edgardo “Lalo” Ríos de Alto 
Rio Percy, que de a poco vuelve de 
una lesión (47m 20 seg); y terce-
ro Denis Gabriel Jaramillo (54m 
12seg).

Mientras que en la rama fe-
menina, la general la ganó Odila 
Solange González (1h1m48seg), 
segunda fue Luna Esperanza 
González (1h2m8seg) y tercera 

de Rada Tilly: Alejandra Anabel 
Vargas (1h4m51seg).

Corredores de 
distintos puntos del país
Esquel es un emblema de este tipo 
de competencias, y así quedó de-
mostrado con la cantidad de com-
petidores que llegaron para cono-
cer esta meca chubutense, donde 
participaron competidores de Pico 
Truncado, Comodoro Rivadavia, 
Las Heras, Luján, Castelar, Puer-
to Madryn, Trelew, Rio Gallegos, 
Rawson, Bahía Blanca, Junín de 
los Andes, Las Plumas, Alto Río 
Senguer, Chascomús, La Plata, 
Mar del Plata, Viedma, Goberna-
dor Gregores, Cipolletti, San Justo, 
Rada Tilly, Playa Unión, CABA, 
Villa La Angostura, Neuquén, Men-
doza, Trevelin, Morón, Lamarque, 
Olivos, Salvador Mazza, Gaiman, 
Villa Elvira, Aldea Escolar, Tigre, 
Ituzaingó, Choele Choel, Vicente 
López, Remedios de Escalada, SC 
de Bariloche, Rosario, Corcovado, 
El Hoyo, Perito Moreno, Ezeiza, 
Ensenada, entre otros. 

horas, 35 minutos y 45 segundos. 
Su escolta fue Luciano Gugliel-
min, mientras que el tercero fue 
Ezequiel Javier Pin.

Entre las damas, la experi-
mentada atleta Verónica “Pitu” 
Ramírez se quedó con el triunfo 
5 horas 16 minutos y 49 segun-
dos. Seguida por María Ester Al-
varado (5:51:51) y tercera Cintia 
Duflós (5:58:20), todas atletas 
locales.

En los 25K festejaron 
Rodríguez y Solís
En la competencia de 25 K el ga-
nador entre los caballeros fue el 
subcampeón sudamericano; Hugo 
Rodríguez con 1h 56m 34 seg que 
demostró su gran nivel competiti-
vo con el que finaliza uno de sus 
mejores años deportivos.

Segundo fue Luis Cayulef con 
2h 1m 24seg y tercero el debutan-
te Alfredo Manquillán de la Es-

por la confianza. Sueño hecho 
realidad. Ojalá no se acabe acá la 
historia, pero espero q la hayan 
disfrutado”, fue la publicación de 
Colapinto, acompañado de varias 
fotos por su paso en la F1.

Vale destacar que en su cierre 
de año en el presente Campeona-
to de la F1, debió abandonar en el 
Gran Premio de Abu Dhabi por 
problemas en la unidad de poten-
cia de su Williams y terminó su 
temporada debut en la Fórmula 1 
de la peor manera.

Colapinto marchaba decimo-
noveno en la vuelta 28, cuando 
debió abandonar por los proble-
mas de su Williams que lo esta-
ban relegando cada vez más. Este 
problema pudo estar relacionado 
con un toque que tuvo en los pri-
meros giros con el australiano Os-
car Piastri, quien lo chocó desde 
atrás. 

DEPORTES
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El Ministerio de Educación 
de Chubut llevó a cabo el 
cierre del programa “Mi 

Primer Robot”, la iniciativa para 
la formación tecnológica de do-
centes de la provincia del Chubut. 
Con la participación de 200 edu-
cadores provenientes de diversos 
puntos del territorio provincial, 
el proyecto buscó democratizar el 
acceso a la robótica y la progra-
mación en el ámbito educativo.

Este proyecto anual estuvo 
destinado a docentes de los tres 
niveles educativos de toda la pro-
vincia que no contaban con capa-
citación previa en la materia. A lo 
largo de encuentros sincrónicos 
combinados con prácticas y tuto-
rías virtuales, los participantes tu-
vieron la oportunidad de adquirir 
conocimientos aplicados para in-
tegrar la robótica en las aulas.

La propuesta, liderada por la 
Subsecretaría de Planificación y 
Políticas Educativas, a cargo del 
subsecretario Marcelo Álvarez, 
ofreció herramientas prácticas 
y conceptos avanzados en áreas 
como pensamiento computacio-
nal, electrónica, programación, 

CONCLUYÓ EL PROGRAMA EDUCATIVO PARA INTEGRAR LA MATERIA EN LAS AULAS

Docentes de todo Chubut  
se capacitaron en robótica

diseño 3D e inteligencia artificial.
Los capacitadores Rocío 

Del Pino y Matías Sosa guiaron 
a los docentes, permitiéndoles 
explorar y diseñar prototipos 
de robots con materiales acce-
sibles y de bajo costo. Además, 
el proyecto fomentó un valio-
so intercambio no solo entre 
docentes y capacitadores, sino 

también entre los propios pa-
res, fortaleciendo el aprendiza-
je colaborativo y el trabajo en 
equipo.

Los prototipos destacados
Durante la jornada de cierre, que 
se realizó en el Centro Cultural 
Provincial, en Rawson, se presen-
taron seis prototipos destacados 

del total de 30 que se proyecta 
completar. Los mismos fueron 
desarrollados por docentes de Co-
modoro Rivadavia, Esquel, Río 
Mayo y Gaiman, demostrando el 
alcance del proyecto y el potencial 
creativo de los participantes.

Ante un auditorio en el que 
estuvieron presentes el subsecre-
tario de Planeamiento y Políticas 

El próximo viernes 13 de di-
ciembre, se entregarán los 

Premios Trayectoria 2024 que 
desde hace más de 60 años otorga 
el Fondo Nacional de las Artes 
(FNA) como reconocimiento a 
las carreras artísticas de los ha-
cedores de nuestra cultura en di-
versas disciplinas.

Ese día se entregará el Gran 
Premio FNA al artista visual Ju-
lio Le Parc, mientras que los Pre-
mios Trayectoria serán para nue-
ve personalidades destacadas por 
su contribución a nuestra identi-
dad cultural: Roberto Aisenson 
(Arquitectura), Jacques Bedel 
(Artes Visuales), Norma Bina-
ghi (Danza), Marcelo Birmajer 
(Letras), Pedro Ignacio Calderón 
(Música), Alberto Petrina (Pa-
trimonio), María Mirtha Presas 
(Artesanías), Luis Puenzo (Artes 
Audiovisuales) y Helena Tritek 
(Teatro).

El Gran Premio FNA y los 
Premios a la Trayectoria Artísti-
ca son distinciones anuales que 
el Fondo Nacional de las Artes, 
organismo de la Secretaría de 
Cultura de la Nación, otorga a 
quienes, con su labor creativa, 
han realizado aportes extraordi-

OTORGADOS POR EL FONDO NACIONAL DE LAS ARTES  

El viernes 13, se entregarán los Premios Trayectoria 2024
Ceremonia oficial
La ceremonia tendrá lugar en el 
Museo Nacional de Arte Decora-
tivo de la Ciudad de Buenos Aires, 
el viernes 13 de diciembre a las 17 
horas, con cupo limitado y reserva 
previa en fnartes@fnartes.gob.ar.

Estarán presentes en el acto 
el secretario de Cultura de la Na-
ción, Leonardo Cifelli; el presi-
dente del Fondo Nacional de las 
Artes, Tulio Andreussi Guzman, 
y los miembros del Directorio de 
FNA.

Sobre los Premios 
Trayectoria del FNA
El Gran Premio FNA y los Pre-
mios a la Trayectoria Artística 
son distinciones anuales que el 
Fondo Nacional de las Artes 
otorga a quienes, con su labor 
creativa, han realizado aportes 
extraordinarios al desarrollo de 
la cultura argentina.

El Gran Premio FNA, el 
máximo galardón fue concedido 
por primera vez en 1963 a Jorge 
Luis Borges en la categoría Letras 
y, desde entonces, ha honrado a 
figuras como Emilio Pettoruti, 
Armando Discépolo, Tita Mere-
llo, Quinquela Martín, el Cuchi 

Leguizamón, Griselda Gambaro, 
Ricardo Piglia, María Elena Wal-
sh, Enrique Cadícamo, Silvina 
Ocampo, Marco Denevi, León 
Gieco, Mauricio Kartún, Susana 
Rinaldi, León Ferrari, Eduardo 
Falú y Angélica Gorodischer, en-
tre otros. Estos artistas han de-
jado una marca imborrable en la 
historia del arte argentino, repre-
sentando diversas expresiones y 
regiones del país.

En 1992, el FNA amplió este 
homenaje con los Premios a la 
Trayectoria Artística, creados 
para reconocer a referentes de 
distintas disciplinas. Entre ellos 
figuran Agustín Alezzo, Sara Fa-
cio, Julio Bocca, Leonardo Favio, 
Mercedes Sosa, Kenneth Kemble, 
Marta Minujín, María Teresa An-
druetto, Hilda Bernard, Cristina 
Banegas, Agustín Alezzo, Charly 
García, Gylula Kosice, Roberto 
Cossa y Jairo, entre otros.

Desde las letras hasta la músi-
ca y las artes visuales, todos estos 
premios destacan el esfuerzo, la 
perseverancia y la pasión de quie-
nes, a través de su trabajo, inspi-
ran a las generaciones futuras, en-
riqueciendo el patrimonio cultural 
del país.

narios al desarrollo de la cultura 
argentina. Esta edición otorga 1 
millón de pesos a cada ganador 
y 2 millones al Gran Premio, un 
total de 11 millones de pesos.

“Repasar la lista de nombres 
que han recibido estos premios es 
impactante. Entre ellos, hay figu-
ras que conmovieron al público 
desde el teatro, la música, el cine, 
la literatura y el arte, y otras con 
trayectorias menos visibles, pero 
igualmente significativas para el 
campo cultural”, sostuvo el se-

cretario de Cultura de la Nación, 
Leonardo Cifelli.

Por su parte, el presidente del 
Fondo Nacional de las Artes, Tu-
lio Andreussi Guzmán, señaló: 
“Esta edición renueva nuestro 
compromiso con aquellas perso-
nalidades que enriquecen y man-
tienen viva la cultura nacional. 
Una vez más, los Premios Tra-
yectoria celebran el talento y el 
incansable trabajo que llevaron y 
llevan adelante quienes hoy resul-
tan galardonados”.

Educativas, Marcelo Álvarez; el 
director de Tecnología Educativa, 
Ricardo Pavez y el de Formación 
Profesional, Luis Pensado; los 
docentes presentaron memorias 
sobre sus respectivos trabajos 
haciendo foco en lo formativo 
del trayecto, los desafíos encon-
trados y obstáculos superados; 
mostrando con orgullo los robots 
que construyeron y sus funciona-
lidades.

El programa “Mi Primer Ro-
bot” no solo capacitó a los docen-
tes para integrar la robótica en las 
aulas, sino que también reafirmó 
el compromiso de la gestión del 
gobernador Ignacio “Nacho” To-
rres con la educación tecnológi-
ca inclusiva, abriendo un camino 
hacia el futuro para miles de es-
tudiantes.

“La robótica está cambiando 
el mundo, y nosotros como docen-
tes debemos ser parte de ello para 
formar a nuestros estudiantes de 
cara a un futuro digital”, destacó 
Miriam Ibáñez, directora de la Es-
cuela N° 148 de Río Mayo y parti-
cipante de la trayectoria formativa 
durante el evento de cierre. 

CULTURA
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Aerolíneas Argentinas y el 
Grupo Latam firmaron un 
acuerdo de código com-

partido que establece un hito en 
la aviación comercial de la región. 
Este convenio permitirá la venta 
conjunta de pasajes en más de 140 
destinos de Sudamérica, incluyen-
do 37 en Argentina, 55 en Brasil 
y 21 en Perú, entre otros. Ade-
más, se integrarán los programas 
de fidelidad de ambas aerolíneas, 
Aerolíneas Plus y LATAM Pass, 
beneficiando a más de 52 millones 
de socios con la acumulación y 
canje recíproco de millas.

“Este acuerdo nos permiti-
rá ampliar significativamente la 
oferta de destinos para nuestros 
pasajeros y fortalecer nuestro 
programa de viajero frecuente”, 
afirmó Leandro Serino, Gerente 
de Planeamiento de Redes de Ae-
rolíneas Argentinas. Por su par-
te, Soledad Berrios, Directora de 
Alianzas Estratégicas de Latam, 
destacó que esta colaboración 
“amplía las opciones de viaje y 
fortalece la conectividad en la re-
gión”.

El convenio, descrito como 
“histórico” por ambas empresas, 
no solo aumenta las opciones para 

SE PODRÁ ACUMULAR Y CANJEAR MILLAS ENTRE AMBAS COMPAÑÍAS

Alianza histórica entre Latam y 
Aerolíneas Argentinas

los clientes, sino que también abre 
la puerta a una potencial integra-
ción más profunda. Analistas del 
sector consideran que esta aso-
ciación podría ser un movimiento 
estratégico de Latam para refor-
zar su presencia en Argentina, es-
pecialmente en el contexto de los 
debates actuales sobre el futuro de 
la aerolínea de bandera.

El contexto político 
y económico
El acuerdo llega en un momento 
clave para Aerolíneas Argentinas, 
cuyo futuro está siendo debatido 
en el Congreso. El gobierno de 
Javier Milei ha manifestado su 
intención de privatizar la empre-
sa o permitir el ingreso de capital 

privado. Proyectos de ley en dis-
cusión evalúan diversas opciones, 
como transferir la gestión a los 
empleados o incorporar socios es-
tratégicos.

“Este convenio es un paso im-
portante para mostrar la dirección 
que está tomando la empresa”, 
señalaron desde Aerolíneas Ar-
gentinas. Por su parte, fuentes del 

A través del Ministerio de Tu-
rismo y Áreas Protegidas, el 

Gobierno de la Provincia promo-
cionó la producción vitivinícola y 
el enoturismo provincial en FIbe-
ga Madrid 2024, uno de los even-
tos de turismo gastronómico más 
importantes del mundo.

De esta forma, representantes 
de la provincia desplegaron una 
amplia agenda de contactos a lo 
largo de tres días en el multiespa-
cio Platea Madrid y el Centro de 
Convenciones El Olivar, de la ca-
pital de España, donde Chubut pre-
sentó sus productos vitivinícolas 
para acompañar las elaboraciones 
de los mejores chefs del mundo.

 
Recepción de los vinos 
chubutenses
La delegación provincial estuvo 
integrada por el chef Juan Pa-
blo López y la sommelier Maca-
rena Reynoso, participando las 
bodegas chubutenses Otoña (de 
Sarmiento), Bodega Los Altares, 
Contra Corriente, Nant y Fall (am-
bas de Trevelin), Hansen Becerra 
(Lago Puelo), Bardas al Sur (Gai-
man) y Punta Ninfas (Trelew).

EL MINISTERIO DE TURISMO PARTICIPÓ DE FIBEGA 2024

Promocionaron los vinos chubutenses en España
FIBEGA 2024
Desde su creación en 2016, FI-
BEGA se ha consolidado como 
mucho más que una feria: se trata 
de una red de profesionales de tu-
rismo gastronómico que pretende 
poner en valor este sector a través 
de sus eventos.

La gastronomía, entendida 
como pilar fundamental del tu-
rismo, se muestra aquí en todo su 
esplendor, desde los sabores más 
tradicionales hasta las tendencias 
más vanguardistas. Un lugar don-
de descubrir nuevas culturas a 
través de la comida, conectar con 
profesionales del sector y, sobre 
todo, inspirarse con las infinitas 
posibilidades que ofrece la gas-
tronomía como herramienta de 
promoción turística y de desarro-
llo sostenible.

Es por eso, que además de 
presentar las producciones 
chubutenses, los representantes 
pueden fijar vínculos con posi-
bles socios comerciales que no 
solo les atraen los vinos de la 
provincia, sino que potencian a 
Chubut como destino turístico 
internacional. 

Al contar con producciones de 
prácticamente todo el territorio 
chubutense, desde la costa, la me-
seta central y cordillera; se pudo 

realizar una muestra muy variada 
de las distintas elaboraciones. Lo 
que fortalece a Chubut en el ám-
bito internacional, no solo en la 

producción de vinos por su futuro 
prometedor, sino también como 
destino turístico por su excelente 
recepción y críticas en el evento.

sector sugieren que la alianza con 
Latam podría ser un indicio de 
interés por parte de la compañía 
chilena en participar en una futu-
ra reestructuración de la aerolínea 
argentina.

Latam, de regreso 
al mercado local
Latam, la aerolínea más grande de 
Latinoamérica, operó en Argenti-
na hasta 2020, cuando suspendió 
sus vuelos de cabotaje y redujo 
drásticamente su presencia en 
el país debido a la pandemia y a 
conflictos con el gobierno de en-
tonces. Antes de su salida, la com-
pañía operaba 75 vuelos diarios y 
empleaba a más de 2.100 perso-
nas en Argentina. Actualmente, 
su actividad se limita a 27 vuelos 
internacionales desde aeropuertos 
argentinos.

Con este nuevo acuerdo, La-
tam incrementará su alcance en 
el mercado local al comercializar 
rutas nacionales operadas por Ae-
rolíneas Argentinas, mientras que 
esta última fortalecerá su conecti-
vidad en Sudamérica gracias a la 
red de destinos de Latam. 
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El último informe sobre fe-
minicidios elaborado por 
ONU Mujeres y la Oficina 

de las Naciones Unidas contra la 
Droga y el Delito (UNODC) reve-
la que el 60% de todos los homici-
dios de mujeres son cometidos por 
sus parejas íntimas u otros miem-
bros de la familia. 

El documento revela que un 
total de 85.000 mujeres y niñas 
fueron asesinadas intencionada-
mente en 2023, aportando que en 
total de 140 mujeres y niñas mue-
ren cada día a manos de su pareja 
o de un familiar cercano, lo que 
supone una mujer asesinada cada 
10 minutos.

Problemática mundial
Publicado este 25 de noviembre 
con motivo del Día Internacional 
de la Eliminación de la Violen-
cia contra la Mujer, el documento 
confirma que la violencia contra 
las mujeres sigue siendo generali-
zada, incluso en su manifestación 
más extrema, el feminicidio, que 
es universal y trasciende fronte-
ras, estatus socioeconómicos y 
grupos de edad.

En 2023, África registró las 
tasas más elevadas de feminici-
dios relacionados con la pareja y 
la familia, seguida de América y 
Oceanía. En Europa y América, 
la mayoría de las mujeres asesina-
das en el ámbito doméstico (64% 
y 58%, respectivamente) fueron 
víctimas de sus parejas íntimas, 
mientras que, en el resto del mun-
do, los principales agresores fue-
ron familiares.

INFORME DE ONU MUJERES Y LA OFICINA DE LA ONU CONTRA LA DROGA Y EL DELITO 

Cada 10 minutos una mujer  
es asesinada por un familiar

Justicia, tolerancia 
cero y mayor financiación
“La violencia contra las mujeres 
y las niñas se puede prevenir, y 
sabemos lo que funciona. Necesi-
tamos una legislación sólida, una 
mejor recopilación de datos, una 
mayor rendición de cuentas por 
parte de los gobiernos, una cultu-
ra de tolerancia cero y una mayor 
financiación para las organizacio-
nes de derechos de las mujeres y 

los organismos institucionales”, 
declaró la directora ejecutiva de 
ONU Mujeres, Sima Bahous.

Por su parte, la directora eje-
cutiva de UNODC señaló que el 
informe pone de relieve la urgente 
necesidad de contar con sistemas 
de justicia penal sólidos que res-
ponsabilicen a los autores, a la vez 
que garantizan un apoyo adecua-
do a las supervivientes y el acceso 
a mecanismos de denuncia segu-
ros y transparentes.

“Al mismo tiempo, debemos 

hacer frente y desmantelar los 
prejuicios de género, los desequi-
librios de poder y las normas no-
civas que perpetúan la violencia 
contra las mujeres”, dijo Ghada 
Waly.

Ambas agencias subrayaron 
que es necesario que los gobier-
nos y el sector privado tomen 
medidas y colaboren con las or-
ganizaciones de derechos de las 
mujeres para desarrollar estra-
tegias eficaces y asignar la fi-
nanciación necesaria para poner 

fin a la impunidad y prevenir la 
violencia contra las mujeres y las 
niñas.

El llamamiento tiene lugar un 
año antes del trigésimo aniversario 
de la Plataforma de Acción de Bei-
jing en 2025 y a cinco años de la 
fecha límite para alcanzar los Ob-
jetivos de Desarrollo Sostenible.

Asimismo, a través de la campa-
ña 16 días de activismo, ONU Mu-
jeres pide revitalizar los compromi-
sos, exigir la rendición de cuentas y 
la acción de los políticos. 




